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 Un meilleur accompagnement des enfants
Depuis la rentrée, le service de la cantine des maternelles est confié aux deux ATSEM. Les plus petits 
bénéficient ainsi d’une continuité d’encadrement rassurante tout au long de la journée. Pour faire de 
la pause méridienne un vrai moment de partage, elles proposeront durant ce temps des animations 
éducatives et ludiques. 

 Plus d’écoute
La relation de proximité qui a été établie avec les enfants, parents, enseignants et encadrants de l’école 
permet de répondre, au plus près, aux attentes des usagers. À titre d’exemple, lors d’un conseil d’école, 
les enfants ont émis le souhait d’avoir des cages de foot. En cette rentrée, la commune a alloué un 
budget de 1 300 euros pour exaucer leur vœu.

 Une école éco-respectueuse
Cet été, les services techniques ont assuré le déménagement de la salle de classe de CM2, la seule 
située à l’étage, et son installation au niveau des autres classes d'élémentaire. Une permutation avec la 
salle d’art plastique qui va engendrer des économies d’énergie - il ne sera plus nécessaire de chauffer 
tout l’hiver un étage entier - et de nettoyage quotidien.

 Et si l’on donnait enfin un nom à l’école ?
En décembre prochain, tous les habitants seront consultés pour donner un nom à l'école communale 
via un sondage en ligne, sur le site web et les réseaux sociaux de Saint-Chaffrey. Le baptême aura lieu 
en 2024 !

 Une nouvelle garderie
Parce que le bus et son chauffeur tournaient pour 6 enfants seulement, il a été décidé de supprimer le 
ramassage scolaire du midi. Pour que cette décision n’impacte pas les familles, un accueil périscolaire 
de 11 h 30 à 12 h 30 GRATUIT a été mis en place.

 Travaux sur mesure
Pour répondre à une demande formulée en conseil d’école, les services techniques ont cerclé les arbres 
de la cour de maternelle de bancs en bois, offrant ainsi de jolies assises écologiques et ombragées.

 Plus d'équipement numérique
À la demande de la communauté éducative, la commune a doté l’école de 8 nouveaux ordinateurs 
portables (4 920 €) en cette rentrée 2023.

 De grands moyens pour les petits
Le forfait communal (voir ci-dessous) correspond à ce que dépense annuellement la commune pour chaque 
écolier. Il comprend notamment les frais de fonctionnement et d’entretien des locaux (119 813 €), les 
coûts liés à la cantine (29 350 €) et au bus scolaire (29 706 €) mais aussi les achats de fournitures scolaires  
(5 824 €) et le financement des activités et sorties culturelles et sportives (9 066 €).

Corinne CHANFRAY
Maire de Saint-Chaffrey

La commune aux petits soins 
des écoliers

ÉDITO

Que de nouveautés pour les 92 élèves de l’école de Saint-Chaffrey ! L’équipe en 
charge des affaires scolaires, pilotée par Ludivine Ruer et Cindy Chabrol, élue 
référente en la matière, œuvre sans relâche pour offrir aux enfants un cadre 
d’apprentissage propice à leur épanouissement. Preuve que l’école figure en 
haut de la liste des priorités de l’équipe municipale.
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Parcourir le 5ème numéro de notre journal 
municipal sera l’occasion de prendre 
connaissance de nos actions à mi-mandat. 

En effet, c’est avec toujours plus d’énergie et 
d’enthousiasme que notre équipe entame la seconde 
partie de la mandature.  
Si nous nous félicitons des conditions dans lesquelles 
s’est déroulée la dernière rentrée scolaire, la baisse 
continue des effectifs depuis 15 ans nous interpelle, 
bien que ce constat soit partagé par les communes 
voisines. C’est un point de vigilance qui requiert toute 
notre attention et la mise en œuvre d’actions ciblées, 
en faveur de l’hébergement permanent par exemple. 

Mais c’est aussi un engagement citoyen de la part des parents dont les enfants 
sont en âge d’être scolarisés.
Ce premier bilan est un exercice auquel je me livre avec clairvoyance. C’est 
l’occasion de cocher ce qui a déjà été réalisé, de vous expliquer les projets en 
cours et de lister ce qui reste à faire. 
Sur fond de redéfinition de notre modèle économique, il s’agit d’une part, de 
relever le défi du développement maîtrisé de notre commune-station et d’autre 
part, de répondre aux enjeux du changement climatique. 
Notre action n’est pas une addition de projets communaux. Notre action vise 
à mettre en cohérence la transformation de notre territoire avec la transition 
touristique pour que la vie à la montagne soit une réalité.
Regardez la place du Téléphérique. Depuis 1942 nous l’avons connue 
successivement route, parking, gare navettes, zone de transit… Avec vous, nous 
l’avons imaginée piétonne, ludique et végétale. Notre nouvelle place de village 
sera à l’image de l’élan que nous insufflons à Serre Chevalier, accueillante été 
comme hiver, fonctionnelle en toutes saisons et belle pour notre plus grand 
bonheur.

Bien fidèlement !

Cr
éd

it 
ph

ot
o 

: A
lp

es
 P

ho
to

gr
ap

hi
es

Ouverture au public : lundi : 8h15-12h, mardi : 
13h30-18h, mercredi : 8h15-12h / 13h30-17h, 
jeudi : 13h30-17h, vendredi : 8h15-12h. 

Mairie de Saint Chaffrey
Commune de Saint Chaffrey
L’appli Illiwap Mairie de Saint Chaffrey

Saint Chaffrey infos

#05

MERCI ALINE 

10,27 % 5 029 € 3 406 € 
PART DU BUDGET
DÉVOLU À L’ÉCOLE

PAR ÉLÈVE DE 
MATERNELLE

PAR ÉLÈVE 
D’ÉLÉMENTAIRE

Après 23 ans à l’école, Aline Desbois a rangé son cartable de maîtresse. Son implication d’enseignante 
s’est aussi exprimée en dehors de sa salle de classe. Soucieuse de transmettre, d’éduquer et de 
former les citoyens de demain, elle a, chaque année, orchestré la participation de ses élèves aux 
commémorations de la commune. La municipalité lui souhaite une belle et heureuse retraite.
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L’eau sous télésurveillance 
Grâce à un nouveau système électronique de gestion, les fuites d’eau potable sur le 
réseau seront immédiatement prises en charge par les services techniques de la régie 
municipale. À Saint-Chaffrey aussi, l’eau est un bien commun précieux à préserver.

Plus aucune fuite ne devrait échapper à la vigilance de la régie publique des eaux de Saint-Chaffrey. Les 11 
réservoirs d’eau qui alimentent le réseau communal viennent d’être équipés d’un système de télésurveillance 
et émettront un signal d’alerte en cas de consommation anormale. Un dispositif de détection qui permettra 
une intervention plus rapide et évitera la déperdition d’une ressource précieuse qu’il s’agit d’économiser. En 
mars dernier, la casse d’une canalisation rue de la Villette a généré la perte de 150 m3 par jour jusqu’à son 
remplacement. Désormais, grâce à la télégestion, l’eau ne s’échappera plus des jours durant.

Traque aux fuites
En France, on estime qu’un milliard de mètres cubes d’eau potable (la consommation de 18 millions d’habitants) 
est perdue chaque année. Un gâchis de 20 % de la production annuelle nationale dû aux fuites sur le réseau 
français vieillissant, totalisant 900 000 kilomètres. 
À Saint-Chaffrey, depuis 20 ans, 12 km de canalisations ont été changés. En 2022, dans le cadre des travaux de la 
rue de l’Église, la conduite d’eau potable a été rénovée et plusieurs fuites ont été réparées chemin des Ventaux et 
chemin des vieilles Carines, puis en 2023, allée des Boutiques. La chasse aux fuites et l’amélioration du rendement 
demeurent des préoccupations de premier plan même dans une commune qui ne connaît pas de pénurie. Lors 
de la sécheresse de l’été 2022, les sources des Éduits ont malgré tout enregistré une baisse du débit de 15 %.  
Mais les Chaffrelins restent privilégiés.

Une eau pure à prix doux
Les 11 ouvrages en béton enterrés, d’une capacité de 1000 m3, 500 m3 ou 50 m3, sont situés en altitude et 
captent les eaux de 5 sources souterraines. Ici, nul besoin de pomper dans les nappes phréatiques ni de traiter, 
chimiquement ou par UV, une eau naturellement propre à la consommation. À Saint-Chaffrey, les 1 438 abonnés 
ont seulement à ouvrir leur robinet pour boire une eau de source pure, riche en calcium et magnésium, contrôlée 
et approuvée par l’Agence Régionale de Santé (ARS). Un avantage sanitaire mais aussi économique. Saint-
Chaffrey est l’une des communes du département où l’eau, exempte de traitement pour la rendre potable, est 
la moins chère. Le prix du service comprenant l’abonnement (part fixe) et hors coût de l’assainissement s’élève 
seulement à 0,98 €/m3 contre une moyenne nationale de 2 €/m3. Un tarif qui ne doit cependant pas faire oublier 
les gestes civiques et anti-gaspillage. L’eau est une denrée rare qui doit être préservée, quel que soit son coût. 

RISQUES NATURELS
Comment agir ?

APPEL À BÉNÉVOLES !
Rejoignez la réserve communale de sécurité 
civile

Vous trouverez joint à ce numéro de Téléphérique 
le fameux Dossier d’Information Communal sur 
les Risques Majeurs (DICRIM).  Ce document est 
à lire et à conserver. Comme vous le découvrirez, 
il vise à préparer la population à bien réagir 
face aux phénomènes naturels potentiellement 
dangereux susceptibles de survenir à l’échelle 

communale (avalanches, feux de forêt, crues torrentielles, séismes…).
Il liste les mesures de prévention et de mise en sécurité, nous invitant à 
opter pour les bons réflexes. Par ailleurs, dans le cadre du Plan Communal 
de Sauvegarde, Corinne Chanfray a souhaité préparer les agents 
municipaux et les élus à des scénarios de crise, avec deux exercices en 
2023, portant sur les risques d’inondation et de mouvements de terrain.

Téléchargez l’application ILLIWAP et inscrivez-
vous sur la station « Saint-Chaffrey ». 
Gratuite, elle vous permettra de recevoir sur 
votre smartphone toutes les informations 
concernant la sauvegarde et la sécurité 
de la commune jusqu’aux coupures d’eau, 
d’électricité et restrictions de circulation.

Surveillance des cours d’eau pour prévenir la crise, diffusion de 
l’alerte en cas d’aléas, orientation des habitants lors d’une évacuation, 
ravitaillement de personnes sinistrées, soutien aux personnes 
vulnérables…sont quelques-unes des missions confiées aux bénévoles 
de la réserve communale de sécurité civile. Un collectif citoyen fondé sur 
la solidarité, intégré au Plan Communal de Sauvegarde. Pour constituer 
cette équipe indispensable, la commune recherche des personnes 
majeures souhaitant participer aux opérations. Les bénévoles seront 
affectés en fonction des besoins, de leurs compétences et capacités 
physiques. 

    Information & inscription auprès de la mairie : 
          accueilmairie@saintchaffrey.fr / 04 92 24 15 70

So
ye

z i
nformés !

QUAND LA PLUIE IMPACTE L’EAU POTABLE

Des fortes chaleurs, un département placé en vigilance orange, des 
orages suivis de pluies diluviennes…le cocktail météo de la fin du 
mois d’août a rendu l’eau du robinet impropre à la consommation 
pour une partie des habitants de Chantemerle, du 1er au 6 septembre 
2023. Ce sont les aléas inhérents à la distribution d’une eau de 
source de montagne pure, non traitée, mais qui reste un parti pris 
de la municipalité. Dès les résultats des prélèvements réalisés par 
l’Agence Régionale de Santé (ARS), la commune a immédiatement 
informé les usagers par tous les canaux de communication à sa 
disposition, établi une carte des quartiers concernés et organisé 
des distributions d’eau en bouteille jusqu’au retour à la normale 
après les opérations de traitement de l’eau par chloration.

EAU POTABLE
LES CHIFFRES

62 km DE RÉSEAU   11 RÉSERVOIRS4250 m3 D’EAU STOCKÉE  0 TRAITEMENT CHIMIQUE

Prix
DEUX FOIS 
INFÉRIEUR
à la moyenne 
nationale

0,98 €/m3 
contre 2 €/m3

UNE ROUTE PLUS SILENCIEUSE

Depuis début septembre, entre les ronds-points de Saint-Chaffrey et 
de Chantemerle, la RD1091 arbore un revêtement antibruit, doté de 
cavités qui piègent les décibels nés du frottement des pneus sur la 
chaussée. Réclamé par des habitants lors d’une réunion de quartier fin 
2022, cet enrobé phonique à été posé par le Département en réponse à 
une demande de Corinne Chanfray. Une solution technique qui devrait 
atténuer les nuisances sonores induites par le trafic routier.

télex…télex…



À l’heure de ce premier bilan, pouvez-vous rappeler les contours 
de votre projet, de votre vision, pour Saint-Chaffrey, aujourd’hui et 
demain ?
Notre liste se nommait « Réinventons Saint-Chaffrey » qui supposait que nous ne partions 
pas d’une page blanche, que nous nous placions dans une dynamique d’évolution, des 
pratiques notamment. Notre projet se résume ainsi : prendre soin du territoire, ouvrir des 
perspectives à ses habitants, porter une vision d’avenir pour anticiper et relever les défis qui 
attendent les communes-stations. Notre ambition est de porter un projet de développement 
global. Nous devons à la fois répondre aux attentes 
de la clientèle et aux besoins d’une station et 
parallèlement permettre aux habitants de vivre et 
travailler à Saint-Chaffrey. Nous devons créer les 
conditions d’une activité économique permettant 
de travailler et de se loger sur place, offrir une école 
adaptée, des services municipaux, des services 
de santé, des activités... Notre obsession est de 
trouver le point d’équilibre entre la station et la 
commune. Le danger est de tomber d’un côté ou 
de l’autre. Pour chaque projet, je me pose toujours 
la même question : est-ce que cela va permettre 
aux habitants de mieux vivre, est ce que cela va 
permettre à la station de se développer ?

Où en est-on dans la mise en œuvre du 
projet porté par l’équipe municipale ?
Petites et grandes réalisations ont déjà été 
accomplies dans les domaines de la jeunesse 
(pumptrack), du cadre de vie (centre-bourg, rue de 
l’École), de la proximité (information aux habitants, 
accueil des nouveaux arrivants, concertation 
sur tous les projets collectifs). D’autres projets 
en cours, visant à accompagner la mutation 
de l’économie touristique, se concrétiseront 
d’ici peu : métamorphose du cœur de station, 
reconfiguration de Ratier, projet hôtelier sur la 
friche piscine/patinoire. Nous avançons désormais 
à grands pas après deux années de COVID qui ont 
considérablement ralenti l’activité. 

Comment la commune fait-elle face à 
l’enchaînement des crises ?
Ce n’est en effet pas un mandat comme un autre. Déjà, avec le COVID, les maires ont 
plongé dans l’inconnu. Cette première crise, sanitaire, a redistribué les cartes en termes 
économiques mais a aussi modifié l’état d’esprit de la population et la façon de fonctionner 
des élus. Puis, a suivi la crise inflationniste. Dans l’inconscient collectif, Saint-Chaffrey est 
perçue comme une commune riche. Or, comme les autres, elle se doit d’avoir une gestion 
très fine de l’argent public afin d’être en mesure de faire face à l’inflation, à l’explosion des 
coûts énergétiques, à la baisse des dotations de l’État mais aussi à celle de la redevance de 
SCV Domaine Skiable qui a été divisée par deux. J’ai le souci de la bonne gestion de l’argent 
public car y compris à Saint-Chaffrey, il se raréfie.

Vous avez impulsé une nouvelle méthode de travail pouvez-vous 
l’expliquer ?
En raison de ma personnalité et de mon parcours professionnel, je ne suis pas quelqu’un 
qui fait des coups, qui passe en force. Ma méthode : la réalisation d’un état des lieux 
puis la définition d’actions prioritaires. C’est ce que nous avons fait pour la requalification 
de la place du Téléphérique. Nous avons pris ces temps de réflexion, de concertation. Je 
crois en l’intelligence collective. Il faut savoir écouter.  Nous avons aussi appliqué cette 
méthode pour nos conventions pastorales : un diagnostic suivi d’une concertation et d’un 
plan d’action avec son financement rigoureux. Nous sommes par ailleurs dans le dernier 
tiers de notre contrat avec SCV. J’ai lancé une séquence de travail inédite où tous les élus 
se réunissent par groupe thématique et planchent sur le renouvellement de la délégation 
de service public et plus largement formalisent leur vision et leur ambition pour la station, 
en lien avec les acteurs économiques locaux. Ce travail d’anticipation se complète avec les 
échanges réguliers et nouveaux que nous avons avec le délégataire à qui j’ai aussi demandé 
d’effectuer un travail similaire. Actuellement, nous croisons les résultats de nos réflexions. 
C’est ainsi que nous construirons ensemble la station de demain.
Le rôle de l’élu n’est pas de réagir à l’affect dans l’impulsivité. J’aime avoir des outils d’aide 
à la prise de décision pour appuyer les actions sur du concret et ne pas être juste dans le 
ressenti et le subjectif. Mon devoir est de gérer une collectivité au mieux et dans l’intérêt 
de tous. Voilà pourquoi j’ai doté la commune d’un Plan pluriannuel d’investissement (PPI). 
Nous savons où nous allons.

Une méthode qui s’accompagne d’une démarche participative ?
L’idée est de proposer des projets qui répondent aux attentes et aux besoins des usagers.  
Il ne s’agit pas de braquer les gens mais de recevoir leur adhésion. Le seuil d’acceptabilité a 
changé depuis le COVID. Aujourd’hui, la population a besoin d’être rassurée, de comprendre 
les ambitions d’un projet, d’exprimer un avis. Nous devons faire œuvre de pédagogie et 
permettre à tous de se projeter. Ce qui n’exclut évidemment pas l'arbitrage et la prise de 
décision. Le rôle de la collectivité est d’expliquer. Les citoyens sont demandeurs d’information. 
Ils ne souhaitent pas être spectateurs du changement, ils veulent être impliqués dans la vie 

de la commune et dans son évolution.

Cette posture consultative vous a 
conduit à abandonner certains de vos 
objectifs comme la création du refuge 
du Granon, est-ce un regret ?
Est-ce un défaut de communication ou une 
instrumentalisation des opposants au projet ?
Je m’interroge toujours. C’était un projet qui 
avait le soutien d’un certain nombre d’acteurs 
souhaitant proposer une alternative au tout ski, 
d’autant qu’il existe une attente de la clientèle. 
« Avoir raison trop tôt, c’est avoir tort », disait 
Marguerite Yourcenar. C’est ce que je retiens 
du projet Granon. Je reste convaincue du bien-
fondé de ce refuge 4 saisons qui aurait pu être 
un formidable outil de tourisme durable et 
responsable, d’itinérance en montagne accessible 
au plus grand nombre, des familles aux scolaires. 
Je déplore que le volet écologique du projet ait 
été opposé à son potentiel économique car l'un et 
l'autre étaient parfaitement compatibles. Preuve 
en est, la vallée de la Clarée, classée Natura 
2000, est émaillée de refuges éco-respectueux.   
La temporalité a aussi joué en notre défaveur. Ne 
souhaitant pas passer en force et entrer dans un 
conflit long et coûteux, j’ai préféré l’abandonner.

À ce jour, quelle est la réalisation dont 
vous êtes la plus fière ?
Je n’aime pas le terme de fierté. Je suis dans 

l’action, dans le présent tout en essayant d’anticiper l’avenir dans un esprit de concertation. 
Nous sommes au milieu du gué. Ce qui fonctionnait avant ne fonctionne plus aujourd’hui. 
Le devenir des stations est une inconnue. Ce qui demain pourrait être une forme de fierté ou 
plutôt de satisfaction serait d’avoir réussi la transition de la station de ski vers une station 
de montagne, d’avoir consolidé l’activité économique en la rendant moins dépendante du ski. 
Que l’attractivité de notre territoire soit multiple. Dans chacune de mes décisions, j’évalue la 
pertinence de mon choix à l’épreuve du temps. Dans dix ans, pourra-t-on toujours dire que 
ce choix était le bon ?

Quel était et reste le sens de l’engagement qui vous a mené à 
l’élection ?
Je suis très attachée à la République. L’actualité nous montre sa fragilité. Pour qu’il y ait 
une République, il faut des élus et notamment des élus locaux. Que chacun apporte sa 
contribution à la vie démocratique est le sens de mon engagement. J’ai le goût du bien 
commun, j’ai plaisir à tenter d’apporter des réponses aux enjeux collectifs. J’ai aussi l’amour 
de la montagne, de mon pays, de mes racines.

Diriez-vous que la fonction de maire est difficile ? 
Elle est difficile car elle implique des responsabilités. Et que toutes les missions de ce type 
sont mises à mal. Mais la fonction d’élue de proximité apporte aussi des satisfactions. 
La question n’est pas de savoir si cela me plaît. Mon rôle est de prendre des décisions, 
de gouverner donc de choisir, d’étudier la faisabilité et d’arbitrer la pertinence de projets. 
J’étais prête à endosser ces responsabilités, à assumer cette charge mentale.
Être maire reste gratifiant même si mon engagement, 7 j/7, 24 h/24, est lourd et exige 
quelques sacrifices. J’ai la chance d’être soutenue par mes proches. Mes enfants sont 
grands, je peux aujourd’hui être un maire présent, dévoué exclusivement, à temps plein, à 
son mandat et à la commune. 

Nous portons une vision d’avenir
pour notre commune-station

Au mitan de son mandat, Corinne Chanfray revient sur ce qui a été fait, sur l'ambition qu'elle porte pour la commune et sur l'approche novatrice 
qu'elle met en oeuvre au service du projet collectif de Saint-Chaffrey.

“
“

MI-MANDAT SPÉCIAL
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4250 m3 D’EAU STOCKÉE  0 TRAITEMENT CHIMIQUE
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2023
les chiffres
à mi-mandat

Investissements x 5 
mais 0% de hausse
des impôts communaux

304 000
personnes à Saint-Chaffrey 
le 13.07.2022 lors de l’étape

Albertville / Col du Granon du Tour de France

+30%
d’offre de transports publics
vers Briançon et Monêtier

+ 24%
de fréquentation 

de la navette hivernale

1er

pumptrack du Briançonnais

+16%
de fréquentation
à la Baignade Bio

700 m 
de voirie 

refaits à neuf

1,1 km
de réseau d’eaux pluviales créé

-15%
de dépenses

d’éclairage public

Saint-Chaffrey
culturelle et historique

 C'EST DIT
Sauvegarder et sécuriser le patrimoine historique

 C'EST EN COURS

Construit en 1925, le pont-levis métallique, l’un des 
symboles de Saint-Chaffrey, est atteint de corrosion 
et de dégradation structurelle. La commune, suite au 
diagnostic réalisé en 2022, opère une réhabilitation 
complète de l’ouvrage pour un montant de 291 000 € 
(remplacement du platelage, réfection de la charpente du 
tablier, renforcement de la base des poteaux métalliques, 
reprise de la maçonnerie…). Les derniers travaux, datant de 
2009, portaient uniquement sur le platelage. Ce chantier 
respectueux de l’environnement a bénéficié de mesures 
spécifiques pour éviter toute pollution.

 C'EST FAIT / C'EST EN COURS 

Soucieuse de la sauvegarde du plus 
ancien bâtiment de la vallée (1111), la 
commune a initié les études nécessaires à 
la restauration des peintures murales du 
XVe siècle de la chapelle Saint-Arnould, en 
partenariat avec la Direction Régionale des 
Affaires Culturelles (DRAC) et l’Architecte des 
Bâtiments de France. La mairie a également 
apporté en 2021 un soutien financier et 
logistique à l’association des Amis de Saint-
Arnould pour la refonte et l’installation de la 
nouvelle cloche en bronze.

 C'EST DIT
Faire de la bibliothèque un lieu de 
partage et de diffusion de la culture

 C'EST FAIT

La bibliothèque de Saint-Chaffrey n’est plus 
seulement un alignement de rayonnages 
remplis de livres, CD ou DVD à emprunter. 
La mairie l’a transformée en un lieu 
bouillonnant de vie où l’on se retrouve, à tout 
âge, pour partager la culture au sens large : 
soirées jeux de société en famille, atelier 
création de film d’animation pour les ados, 
séance d’initiation à l’informatique pour 
lutter contre la fracture numérique, fête du 
court métrage, rencontres du jeudi au cours 
desquelles le public senior participe à des 
conférences, ateliers, projections… Thierry et 
Muriel, les bibliothécaires, diffusent aussi la 
culture hors les murs, avec les lectures à la 
Baignade Bio et les visites, par exemple, du 
fablab du Briançonnais.

 C'EST DIT
Valoriser le patrimoine culturel

 C'EST FAIT / C'EST EN COURS 

Après une première phase de sécurisation de la mine des Éduits en 2021, la 
commune poursuit sur sa lancée. Au programme des travaux, prévus en 2025 
après une phase de maîtrise d’œuvre en 2024 : aménagement de l'ancienne 
Maison de l'ingénieur, restauration des entrées des galeries, sécurisation 
de l’ensemble du site et création d’un sentier d’interprétation. Un projet de 
découverte touristique de l’histoire locale mené en partenariat avec la Fondation 
du Patrimoine.

 C'EST DIT
Soutenir l’artisanat

 C'EST FAIT

Depuis 2021, pendant les saisons hivernales et estivales, la commune met la 
salle communale du four banal de Chantemerle à disposition des Ateliers d’Art 
de Serre Chevalier. Ce collectif qui regroupe plus d’une dizaine d’artisans de la 
vallée de la Guisane a ainsi pu ouvrir une galerie d’art. En soutenant ce lieu, la 
municipalité a donné une belle visibilité aux créateurs locaux.



LE MOT 
DE CORINNE CHANFRAY,
Maire de Saint-Chaffrey

Saint-Chaffrey
dynamique et compétitive

 C'EST DIT
Gérer efficacement avec le souci de 
l’argent public

 C'EST FAIT
Alors que seules les collectivités de plus de 
3 500 habitants y sont réglementairement 
tenues, Corinne Chanfray a instauré un 
débat d’orientation budgétaire avant le 
vote de chaque budget annuel et a doté 
Saint-Chaffrey d’un plan pluriannuel 
d’investissement (PPI). Un processus 
démocratique transparent qui fixe les 
objectifs et les dépenses. 
La gestion rigoureuse du budget communal 
(15 M€) a permis de dégager les ressources 
nécessaires aux investissements concourant 
au mieux vivre des habitants et à l'attractivité 
de la station. Des investissements multipliés 
par cinq sans hausse de l'impôt ni recours 
à l'emprunt.

 C'EST DIT
Requalifier la place du Téléphérique 

 C'EST EN COURS
Cette opération de requalification de l’espace public porte l’ambition de l’équipe municipale 
pour l’avenir de la commune. Elle va permettre de passer d’une place au stationnement 
aléatoire, sans âme ni confort, à un cœur de station piétonnisé et verdoyant, hissé au rang 
de belle place de village agréable, de lieu de vie où l’on prend plaisir à se retrouver. Initié 
suite à une large concertation des habitants, commerçants et usagers, ce projet vise à asseoir 
la fonction de centralité de cette place « vitrine » en apportant une meilleure cohabitation 
des activités et usages. L’aménagement va métamorphoser la physionomie de Chantemerle. 
Mobilier urbain, éclairage, jeux pour enfants, revêtement, tout a été repensé pour donner de 
l’éclat à ce nouveau lieu de passage, d’échanges, de loisirs, d’animations et de services. Le 
Conseil municipal n’a par ailleurs pas choisi la piétonnisation totale mais a opté pour une 
circulation modulable, adaptée à la fréquentation. 

 C'EST DIT
Convertir la friche piscine/patinoire

 C'EST EN COURS
Pour donner enfin un nouveau souffle à ce site 
de 8 500 m2 à l’emplacement exceptionnel, la 
mairie a lancé un diagnostic suivi d'un appel 
à projets à l’été 2023. La volonté de l’équipe 
municipale : faire émerger un nouveau 
quartier dans la continuité de la place du 
Téléphérique. Elle choisira un projet riche et 
varié qui combinera hébergement hôtelier, 
logements saisonniers, restauration, offre 
commerciale, et n’oubliera pas le volet lieu 
de vie et de rencontre.

 C'EST DIT
Réhabiliter la gare d’arrivée du 
téléphérique

 C'EST FAIT
À l’occasion du 80e anniversaire du 
téléphérique, la gare sommitale de 
l’emblématique appareil a été rénovée 
par le délégataire SCV Domaine Skiable 
en partenariat avec la commune : 
modernisation des installations électriques 
et de sécurité, bardage en mélèze, réfection 
de la toiture.

 C'EST DIT
Accompagner les forces vives

 C'EST FAIT
Durant la crise sanitaire, l’équipe 
municipale a utilisé les leviers à sa 
disposition pour apporter son soutien aux 
acteurs économiques de Saint-Chaffrey, 
fragilisés par la non-ouverture du domaine 
skiable : gratuité des parkings, exonération 
des redevances terrasses et des loyers des 
locaux communaux.

 C'EST DIT
Lutter contre la fracture numérique et 
territoriale

 C'EST FAIT
À l'ère de la digitalisation et du télétravail, les 
conditions ont été réunies par la municipalité 
pour le déploiement rapide de la fibre optique.  
En 2021, Saint-Chaffrey a été avec Briançon, 
la première commune du nord du département 
équipée de cette haute technologie.
Dans la commune, 3 000 des 3 500 prises 
ont déjà été installées et 411 foyers sont 
aujourd'hui raccordés. Et pour ne laisser 
aucun Chaffrelin sur le bord du chemin 
numérique, des ateliers informatique se sont 
tenus à la bibliothèque.

 C'EST DIT
Faire de l’événementiel
une source de notoriété

 C'EST FAIT
36 ans que l’on attendait le retour du Tour 
de France ! La désormais légendaire arrivée 
d’étape au col du Granon a rassemblé 300 000 
personnes à Saint-Chaffrey et 150 millions 
de téléspectateurs à travers le monde.  
Ils ont découvert la destination labellisée  
« Ville à vélo » ainsi que  le village puisqu’à 
la demande insistante de Corinne Chanfray, 
le directeur du Tour de France a modifié 
le tracé de la course pour que le peloton 
traverse le centre-bourg et emprunte le 
pont-levis.  L’étape d’anthologie le fut aussi 
pour son exemplarité environnementale, 
inédite : zéro voiture dans le col, zéro déchet 
après le passage des coureurs, événement 
totalement respectueux du site Natura 
2000. L’impact de la Grande Boucle a été 
immédiatement tangible : la fréquentation 
du col est 50 % supérieure à celle de l’avant-
Tour.

 C'EST DIT
Réaménager le plateau de Ratier

 C'EST EN COURS
Après une phase de concertation et d’échange 
avec les partenaires tels que SCV Domaine 
Skiable, la commune a fait réaliser une étude 
de faisabilité de la refonte globale du site 
de Ratier. Il s’agit de redonner ses lettres 
de noblesse à ce plateau situé à près de 
2000 mètres d’altitude. Sont à l’étude des 
aménagements parfaitement intégrés dans le 
paysage qui valoriseraient le site été comme 
hiver en permettant une activité économique 
qui tienne compte des changements 
climatiques et des attentes de la clientèle. 

 C'EST DIT
Connecter le front de neige au parc des 
Colombiers

 C'EST FAIT
Afin de fluidifier la liaison entre le pied des 
pistes, le parc des Colombiers et le futur 
quartier qui verra le jour sur le site de la friche 
piscine/patinoire, la passerelle enjambant le 
torrent St-Bernard a fait peau neuve en 2021 
(440 000 €) et assure, plus encore, son rôle de 
trait d’union entre les pôles de loisirs de la 
commune. Et pour mettre en valeur les berges 
de la Guisane, le choix a été fait de déplacer 
le jardin des neiges, ce qui aura pour effet 
d’ouvrir le passage et le sentier le long de la 
rivière.

« Nous portons un projet de développement global pour 
réinventer Saint-Chaffrey. Une ambition qui doit à la 
fois répondre aux besoins d’une station, de sa clientèle 
touristique et de ses acteurs économiques mais aussi aux 
attentes des habitants de la commune.  
Nous construisons notre avenir en maintenant un point 
d’équilibre entre destination et lieu de vie. »

« Les projets de requalification de la place du Téléphérique et de 
la friche piscine/patinoire sont une aubaine économique. Ils vont 
engendrer de la vie, redynamiser l’activité du front de neige et 
peut-être initier un élan collectif pour une ouverture de tous les 
commerces à l’année, » espère le patron qui s’applique déjà ce 
souhait.  

« La première station des Alpes du Sud doit pouvoir accueillir la 
clientèle touristique toute l’année en proposant des activités et des 
services adaptés à chaque saison.  
Nous devons tous aller dans ce sens pour imaginer ensemble notre 
avenir. Les opérations de requalification nous donnent l’occasion de 
nous repenser. »

co-gérant avec son 
épouse du Sherpa du 
Serre d’Aigle depuis 
2019, Sébastien 
Gautier est aux 
premières loges de 
la transformation du 
cœur de station

SÉBASTIEN
GAUTIER,

AVANT APRÈS

TÉMOIGNAGE
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LE MOT DE NICOLAS GALLIANO,
1er adjoint délégué à l’urbanismeSaint-Chaffrey

attractive et accueillante

 C'EST DIT
Favoriser l’installation de nouveaux habitants

 C'EST FAIT
Pour rééquilibrer le partage des terres entre habitants à l’année et résidents 
secondaires, la commune s’est mise au diapason des objectifs du SCOT 
en termes de création de logements permanents à travers des opérations 
d’aménagement et de programmation à Champs Arnoux, en habitat mitoyen, 
et à La Gérarde, avec des logements sociaux et familiaux. 

 C'EST DIT
Revitaliser le centre-bourg

 C'EST FAIT
La déconstruction de la maison Bouvier a permis de 
rehausser l’attrait du centre-bourg grâce à la création, 
en 2022, d’une placette communale joliment aménagée, 
pavée de dalles de luzerne et dotée d’un four banal bâti 
avec les pierres de la maison Bouvier. Les 18 places 
de stationnement créées, entre les plateformes basse 
et haute, facilitent l'accès aux services publics et à 
l’épicerie Puy. 

 C'EST DIT
Concrétiser la Via Guisane

 C'EST EN COURS
Afin d’accélérer la création de ce cheminement doux reliant Monêtier à Briançon, très attendu des résidents 
comme des vacanciers, la municipalité a modifié le tracé initialement prévu. Elle a opté pour l’itinéraire 
existant (en rive gauche de la Guisane entre Forville et Pont-Carle puis en rive droite entre Pont-Carle et 
Chantemerle) plutôt que de retenir le parcours proposé en rive gauche uniquement, de Briançon à Chantemerle. 
Ce dernier aurait eu un impact considérable sur les terrains agricoles et ralenti la procédure. Le SIVM, qui 
pilote l’opération, va recruter prochainement le maître d’œuvre et lancer l’enquête d’utilité publique sur la 
partie Monêtier-Saint-Chaffrey. 

« Nous nous sommes attelés à une urgence : l’habitat permanent. 
Les chiffres parlent d’eux-mêmes : en dix ans, entre 2010 et 2021, 
la commune a délivré 69 permis de construire pour des résidences 
principales…contre 477 pour des résidences secondaires ! Il est 
primordial de favoriser la vie à l'année dans nos villages. »
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LE MOT DE DAVID FAURE-MATHIEU,
adjoint délégué aux travaux

« Nous avons franchi une première étape dans la mise en valeur 
de notre village. Il était temps de redonner un centre de vie au 
cœur du bourg et d’amorcer le futur de Saint-Chaffrey ».

 C'EST DIT
Embellir la commune

 C'EST FAIT
En plus d’apporter du confort aux habitants et de faciliter les mobilités, la 
métamorphose complète de la rue de l’École, réalisée en 2021, donne un coup 
d’éclat au quartier : réfection des réseaux, installation de candélabres solaires, 
création de places de parking, cheminement piéton, pose d’un nouvel enrobé, 
mise en valeur de la place et de la fontaine. L’achèvement de la route du Pont-
Levis, artère centrale de la commune, s’est concrétisée à l’automne 2020 avec 
des trottoirs élargis et une bande roulante neuve.

« Notre village devait faire un effort pour être plus accueillant pour les 
visiteurs comme pour les résidents. Avec la nouvelle place face à la mairie, 
c’est chose faite », se réjouit Josette qui peut chaque jour contempler 
l’aménagement de sa fenêtre et se satisfaire que « cette maison Bouvier 
délabrée au centre de la commune ait enfin disparu ».

Pour l’incontournable épicière de Saint-Chaffrey, la création d’un four 
communal est une aubaine joyeuse, gage de festives retrouvailles, de 
traditions perpétuées, et d’occasions d’insuffler de la vie dans le village.

« Quant aux parkings, ils étaient absolument nécessaires. Il faut continuer 
la modernisation de Saint-Chaffrey. Tout ce qui peut rendre notre commune 
plaisante et attractive est souhaitable pour notre avenir », prophétise la 
dynamique septuagénaire. 

commerçante 
retraitée 
résidente du 
centre-bourg

JOSETTE
PUY, 

TÉMOIGNAGE

 C'EST DIT
Améliorer le cadre de vie

 C'EST FAIT
Pour éviter la formation de verglas, des câbles 
chauffants souterrains ont été installés dans la 
rue de la Rua en 2021 et dans la rue de l’Église 
en 2022 lors de la réfection de la voirie (précédée 
de la rénovation du réseau d'eau potable, de la 
création d'un réseau d'eaux pluviales et de la 
modernisation de l'éclairage public).
Par souci du bien-être de nos aînés qui prennent 
plaisir à se promener, les menuisiers des services 
techniques ont confectionné une quinzaine 
de bancs publics en mélèze de pays. De même, 
pour rehausser la qualité du mobilier urbain, ils 
ont remis en état les 8 abribus de la commune, 
coiffés de toits en bardeau. Enfin, pour la 
tranquillité de tous, résidents et vacanciers, 
un arrêté municipal renforce, depuis 2022, 
la règlementation des chantiers, sources de 
nuisances sonores, durant la saison estivale : ils 
doivent cesser du lundi au vendredi entre 17 h et  
7 h, ainsi que les samedis, dimanches et jours 
fériés.

L’affluence croissante de cyclistes et d’autres usagers 
sur la route du Granon depuis l’étape du Tour de France 
2022 nécessitait un aménagement paysager de qualité. 
C’est désormais chose faite.
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LE MOT DE DELPHINE LEVY-TAILLARD,
conseillère déléguée
à la communication et à la proximité

Saint-Chaffrey
citoyenne et solidaire

« Communiquer, c’est mettre en commun. Pour cette raison, nous 
avons souhaité en faire notre maître-mot. C’est ensemble que nous 
valoriserons notre commune, ses richesses et notre qualité de vie. » 

 C'EST DIT
Accueillir les nouveaux arrivants

 C'EST FAIT
Pour souhaiter la bienvenue aux nouveaux 
Chaffrelins et leur présenter la commune, ses 
services, infrastructures et projets, Corinne 
Chanfray a instauré en 2022 un temps d’accueil 
convivial, autour d’un petit-déjeuner partagé. 
Depuis 2020, plus de quarante personnes, enfants 
compris, se sont installés à Saint-Chaffrey.

 C'EST DIT
Renforcer la démocratie participative et de proximité

 C'EST FAIT
Pour que vive la démocratie, une démarche de concertation a été systématisée pour chaque projet d’envergure. Elle répond à la volonté de 
l’équipe municipale d’associer les habitants à la transformation du village. La commune a multiplié les réunions publiques d’information 
à l’occasion de travaux, de difficultés dans les quartiers (problème d’acheminement du courrier à La Gérarde) ou d’événements collectifs 
(réunion avec les bénévoles pour le Tour de France). En vue de la révision du Plan Local d’Urbanisme (PLU), en plus des réunions publiques, 
5 permanences ont été tenues par l’adjoint référent, Nicolas Galliano. Attachés à la proximité, Corinne Chanfray et les élus se rendent 
régulièrement sur le terrain, à la rencontre des Chaffrelins afin de recueillir leurs doléances et d’étudier des solutions pour améliorer leur 
quotidien. 

 C'EST DIT
Conforter le cabinet médical

 C'EST FAIT
Désormais engagé par une convention 
triennale avec la mairie, le centre médical de 
la Fondation Édith Seltzer, hébergé dans des 
locaux communaux du Serre d’Aigle, évite aux 
Chaffrelins de pâtir de désertification médicale. 
Cet équipement de santé indispensable, piloté 
par trois médecins permanents, est ouvert 7 j/7 
en saison d’hiver et 5 j/7 le reste de l’année. 

 C'EST DIT
Égayer le quotidien des aînés

 C'EST FAIT
Prendre soin des aînés, une évidence pour l’équipe 
municipale qui déploie une myriade d’initiatives 
à leur attention : déjeuners à la cantine scolaire 
tous les jeudis avec service de transport à la 
carte, rencontres du jeudi à la bibliothèque au 
programme éclectique (ateliers, conférences avec 
des écrivains, un aromathérapeute, un chercheur 
de l’Institut Pasteur, un historien..), soutien au 
Club Rencontre du 3e âge (subvention et mise 
à disposition d’une salle communale), visites 
régulières de la police municipale et des élus 
auprès des aînés les plus isolés et fragiles, 
voyages et excursions orchestrés par le CCAS 
(Périgord, Barcelone, Marseille…), journée festive 
et colis des aînés en fin d’année…
Pour la première fois, en 2023, la fête de 
fin d’année de l’école a été coorganisée par 
l’association des parents d’élèves, APE des 
Marmottes, et le CCAS afin de faire de cette 
journée au parc des Colombiers un temps 
intergénérationnel de partage entre les aînés et 
les enfants de la commune.

 C'EST DIT
Apporter un soutien financier et matériel aux associations

 C'EST FAIT
La commune alloue 52 632 € de subventions aux 40 associations qui 
animent la vie des Chaffrelins. La mairie soutient, encourage et favorise 
les initiatives festives, sportives et culturelles qui jalonnent la vie de la 
commune. Et pour accueillir les associations dans de bonnes conditions, la 
salle qui leur est dédiée a été repeinte.

Les associations toutes réunies cet été pour la 1ère fois à l’invitation de 
Corinne Chanfray pour un temps d’échange et de partage.

 C'EST DIT
Accompagner les Chaffrelins dans leur 
quotidien

 C'EST FAIT
Pour trouver une solution aux problèmes 
récurrents d’acheminement du courrier à La 
Gérarde et garantir aux habitants un service 
public indispensable, Corinne Chanfray a 
organisé deux réunions publiques associant les 
habitants et la Direction Départementale de La 
Poste. Résultat : dès l’automne 2023, une refonte 
des tournées devrait améliorer la desserte de 
La Gérarde. De plus, des permanences ont été 
organisées en mairie afin d’accompagner dans 
leurs démarches les administrés qui n’avaient 
pas encore procédé au changement d’adresse 
depuis la renumérotation des voies en 2019.  
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 C'EST DIT
Réaffirmer l’attachement au 
jumelage franco-italien

 C'EST FAIT
Depuis la crise du COVID, sous 
l’impulsion de Nicolas Galliano, les 
liens avec la ville de Taleggio ont 
été renoués. Des deux côtés de la 
frontière, les élus souhaitent donner 
un nouveau souffle à ce jumelage 
né en 1990. La relation d’amitié et 
d’échange est relancée.

 C'EST DIT
Renforcer les liens et la communication

 C'EST FAIT / C'EST EN COURS
Informer les citoyens est une priorité pour l’équipe 
municipale. La création d’un poste pour assurer cette 
compétence a déjà abouti à la naissance d’un journal 
municipal totalement relooké, à l’animation d’une page 
Facebook et d’un compte Instagram permettant de suivre 
les actualités de la commune, à la refonte en cours du 
site internet... En complément de cette communication 
institutionnelle, la commune a développé une information 
de proximité, sur mesure, simple et efficace, adressée 
directement aux habitants : flyers dans les boîtes aux 
lettres pour les prévenir en cas de travaux et de réunions, 
infolettre numérique.

 C'EST DIT
Soutenir les actions de santé publique

 C'EST FAIT
Depuis 2022, Saint-Chaffrey participe à l’opération nationale Octobre Rose. À l’occasion 
de ce mois de sensibilisation au dépistage du cancer du sein, la mairie organise, en 
partenariat avec les associations locales, une souriante matinée dédiée à l’information, au 
sport, à la santé et au bien-être. Rappelons que le cancer du sein touche 60 000 femmes 
par an, parmi lesquelles certaines habitantes de la commune, et que 9 femmes sur 10 en 
guérissent si le dépistage intervient à un stade précoce.
Prochaine édition d'Octobre Rose : samedi 7 octobre 2023 au matin au gymnase de 
l'école. Programme & infos : www.saint-chaffrey.fr

 C'EST DIT
Accroître les solidarités 

 C'EST FAIT
Une aide d’urgence de 3 000 € à la Croix Rouge française 
a été votée en 2022 pour soutenir ses interventions sur 
le territoire ukrainien et des collectes de denrées ont été 
organisées en mairie en lien avec l'association Nadiïa 
Ukraïni.
Corinne Chanfray a par ailleurs accueilli en mars dernier 
le Président et le Premier Secrétaire du Bureau du Tibet 
à Paris, qui fait office d’ambassade du gouvernement 
tibétain en exil, afin de commémorer le 64e anniversaire 
du soulèvement national tibétain. Les drapeaux ukrainien 
et tibétain ont été hissés sur le fronton de la mairie.

Il est docteur en droit, elle est enseignante à l’université d’Aix. En 2022, après des années à Toulouse 
et Marseille, Nicolas et Clothilde ont posé leurs cartons et leurs ordinateurs voués au télétravail dans la 
maison familiale de Clothilde à Saint-Chaffrey. Un choix qu’ils ne regrettent en rien. « Notre fils de 4 ans 
bénéficie d’une super école, avec des classes à effectif limité et des sorties à foison. En plus, les nombreuses 
associations et les services communaux, comme le périscolaire, facilitent le quotidien », détaille Nicolas, 
à nouveau papa d’une petite fille née cet été. Le couple apprécie l’équilibre entre les saisons touristiques 
bouillonnantes et le calme des intersaisons où l’on profite de l’environnement exceptionnel. « Ici, les 
habitants permanents ne sont pas délaissés au profit des touristes », note-t-il avec satisfaction.

nouvellement installés
à Saint-Chaffrey

NICOLAS
& CLOTHILDE

TÉMOIGNAGE

Saint-Chaffrey
durable et responsable

LE MOT D'HERVÉ PUY
Conseiller délégué à la
transition énergétique, 
à l’agriculture et à la forêt

« Le tourisme est notre moteur économique principal dont 
l’élément essentiel est l’environnement. Notre cadre de 
vie, notre écosystème écologique constituent l’attractivité 
de Saint-Chaffrey et assurent la pérennité de l’économie 
touristique. Nous devons les préserver à tout prix. »

 C'EST DIT
Développer le transport collectif et les mobilités douces

 C'EST FAIT
> Plus de bus toute l’année ! La commune a œuvré auprès de la 
Communauté de Communes du Briançonnais (CCB) pour accélérer 
l’extension du réseau de transports en commun AltiGo jusqu’à 
Saint-Chaffrey et desservir Chantemerle (voir p.12).

> 24 % de passagers en + sur les navettes hivernales 
Réorganisé autour de trois circuits pendant les vacances scolaires 
d’hiver et enrichi d’une desserte nocturne jusqu’à 21 h, le service 
de navettes villages gratuites a battu en 2022/2023 des records 
de fréquentation avec 53 433 voyageurs contre 43 184 la saison 
précédente.

>  À bicyclette
La commune a terminé la piste cyclable reliant la gendarmerie 
au village. Avec le soutien de la CCB et de Territoire d’Énergie 05, 
des aménagements pour les vélos ont été installés :  9 arceaux 
(école, mairie, allée des Boutiques) et 4 bornes de rechargement 
électrique (devant La Poste).
Les innovants ramassages scolaires par hippobus ou vélobus, 
plébiscités par les enfants et les parents, offrent une alternative 
ponctuelle à la voiture.

 C'EST DIT
Accompagner les particuliers dans la 
rénovation énergétique

 C'EST FAIT
Le Conseil municipal a doublé le montant 
de la subvention accordée aux propriétaires 
effectuant des travaux d’économies 
d’énergie ou installant des équipements 
utilisant des énergies renouvelables.

 C'EST DIT
Aller vers l’autonomie énergétique des bâtiments 
communaux

 C'EST FAIT / C'EST EN COURS
Pour améliorer la performance énergétique du presbytère, 
bâtiment communal abritant 7 logements, 120 000 € ont été 
investis dans l’isolation et la rénovation de la toiture et le 
remplacement des menuiseries extérieures des appartements. 
Le projet d’installation d’une chaufferie bois et de panneaux 
photovoltaïques sur le bâtiment des services techniques  
(Pont-Carle) est en cours. 
La commune a également inscrit dans son PLU, approuvé en 
mars 2023, sa volonté de créer un écoquartier à La Gérarde, 
constitué d’un habitat durable. C'EST DIT

Valoriser nos ressources naturelles

 C'EST FAIT / C'EST EN COURS
Une gestion plus fine des forêts communales 
est menée avec l’ONF. De nouvelles 
essences mieux adaptées à la hausse des 
températures ont été plantées. Grâce à un 
meilleur entretien de la forêt, près de 80 
foyers bénéficient des coupes affouagères 
avec du bois de chauffage communal à 
prix avantageux. La création d'une nouvelle 
desserte forestière au bois des Rousses est 
à l'étude.

 C'EST DIT
Produire des énergies renouvelables

 C'EST FAIT
Le PLU prévoit le développement des énergies renouvelables 
(solaire, éolien, hydroélectricité) notamment sur le domaine 
skiable.
Depuis février 2021, l’extinction nocturne de l’éclairage public 
(648 points lumineux), dans toute la commune - à l’exception 
des axes principaux - et l’installation de lampadaires solaires 
ont permis d’alléger les dépenses d’électricité de 15 %. 

                                                         Z

                                                                                                                     NOUVELLES 

                                                                                                                        NOUVELL
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 C'EST DIT
Favoriser l’agropastoralisme

 C'EST FAIT / C'EST EN COURS
Diagnostic
En collaboration avec le Centre d’Études 
et de Réalisations Pastorales Alpes 
Méditerranée (CERPAM), la commune a 
mené le diagnostic pastoral de l’alpage 
des Éduits (602 hectares) et la révision 
de celui du Granon (939 hectares) 
afin de mieux organiser les circuits 
de pâturage et la cohabitation des 
multiples usagers dans le respect des 
enjeux environnementaux.

Cabane des Tronchets
La démolition et la reconstruction de la 
vieille cabane pastorale des Tronchets, 
datant des années 1960, débutera en 
2024. Afin de permettre aux éleveurs 
d’embaucher plus facilement un berger, 
la commune va bâtir un logement de 
qualité, respectueux des dernières 
normes, équipé de toilettes sèches, 
d’une douche et de panneaux solaires 
pour la production d’eau chaude et 

de l’éclairage. Un investissement important de 150 000 € pour une occupation d’un  
mois/an mais qui illustre la volonté de la municipalité de créer toutes les conditions 
pour que perdure l’agropastoralisme.
Par ailleurs, le portail et la clôture du parc pastoral, longue de 150 m, ont été 
totalement refaits par un agent communal.

+ de zones agricoles : dans le PLU 2023, la commune a transformé en zones 
agricoles 40 hectares de zones qui jusqu’à présent étaient à urbaniser ou naturelles. 
Autre avancée en faveur de l’agriculture de montagne : la possibilité de construire 
des exploitations sur les nouvelles parcelles agricoles du chemin des Moules et des 
Peyrons ou encore d’installer des serres aux Hoches. Des jardins protégés (choulières) 
ont également été ouverts sur d’anciennes zones à urbaniser (voir carte ci-dessous).

enseignant retraité 
ayant bénéficié d'une 
aide à l'isolation

PHILIPPE
VAULTIER,

TÉMOIGNAGE
En 2021, l’ancien directeur de l’école de Saint-Chaffrey lance le chantier 
de rénovation énergétique de son chalet en bois, devenu une passoire 
thermique. En parallèle, il dépose en mairie un dossier de subvention dans 
le cadre de l’opération Embellissement-façades-toitures-vitrines et obtient 
une aide de 2000 €. Jouissant aujourd’hui d’un confort thermique retrouvé, 
Philippe Vaultier salue le coup de pouce de la commune : « J’étais étonné 
qu’une municipalité participe au financement de travaux d’isolation d’une 
maison individuelle. D’autant que cette aide est accessible à tous, sans 
condition de ressources, et que la démarche est d’une grande simplicité ! »

Plan schématique

PARC DES COLOMBIERS

                       ZONES URBANISÉES

                                                         ZONES AGRICOLES ( PLU 2010)

JARDINS PROTÉGÉS (CHOULIÈRES)

NOUVEAU PLU 2023

                                                                                                                     NOUVELLES ZONES AGRICOLES (anciennes zones naturelles)

                                                                                                                        NOUVELLES ZONES AGRICOLES (anciennes zones à urbaniser) 

NOUVEAU ! POSSIBILITÉ DE CONSTRUIRE
UNE EXPLOITATION AGRICOLE

NOUVEAU ! POSSIBILITÉ D’INSTALLER
DES SERRES

NOUVEAU ! ZONES À URBANISER DEVENUES
JARDINS PROTÉGÉS (CHOULIÈRES)

SECTEUR
NEYZETS

SECTEUR
HOCHES

Chemin
des Moules

SECTEUR
PEYRONS

SAINT-CHAFFREY PLUS AGRICOLE

SECTEUR
CHAMPS ARNOUX

2020 : 112 HECTARES
2023 : 152 HECTARES

          40 HECTARES DE PLUS

LA GUISANE

RD 1091

CHANTEMERLE

VILLARD-LATÉ

SAINT-CHAFFREY

LA GÉRARDE
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 C'EST DIT
Offrir aux jeunes un équipement très 
attendu 

 C'EST FAIT
Quand les jeunes Chaffrelins formulent 
une demande d’équipement sportif et 
ludique, les élus répondent en 2021 en 
créant le premier pumptrack en enrobé 
de la vallée (et accessoirement le plus 
grand des Hautes-Alpes !). Un terrain de 
jeux 1 080 m2 dédié à toutes les glisses 
(skateboard, longboard, rollers, trottinette, 
vélo…). Porté par la municipalité de Saint-
Chaffrey sur un terrain gracieusement mis 
à disposition par la commune de la Salle 
les Alpes, le pumptrack a été logiquement 
baptisé « Pierre Vaultier », l’un des experts 
techniques de cette réalisation.

 C'EST DIT
Dynamiser le Parc des Colombiers été 
comme hiver

 C'EST FAIT
La fréquentation de la Baignade Bio n’a 
cessé de croître (record de fréquentation à 
l'été 2023 avec 18 835 entrées) portée par 
les réguliers travaux d’embellissement, les 
nouveaux espaces ludiques, le programme 
d’animations et d’activités. De plus, une 
entrée est offerte à chaque enfant scolarisé 
à Saint-Chaffrey. Autour de ses terrains 
de boules et jeux pour enfants, de ses 
tables de pique-nique et barbecues, de son 
lac ou sur les gradins de son théâtre de 
verdure, le parc, véritable poumon vert de 
la commune, rassemble les Chaffrelins en 
toutes occasions.

 C'EST FAIT
Améliorer la restauration collective des 
scolaires et des aînés

 C'EST FAIT
Enfants et familles déploraient la qualité 
de la cantine. À la rentrée 2021-2022, un 
nouveau prestataire local, la Société Alpine 
de Boucherie (SAB), est choisi par la mairie 
pour ravir les palais des écoliers et des 
aînés. Circuits courts, fruits et légumes de 
saison, pain bio, fromages et laitages des 
fermes locales s’invitent à table pour des 
menus équilibrés, goûteux et bio à hauteur 
de 30 %. Une hausse de la qualité, sans 
augmentation de tarif. 

 C'EST DIT
Être à l’écoute des parents

 C'EST FAIT
Des questions sur la restauration ou le 
transport scolaire, la garderie, l’étude, la 
bibliothèque ou le centre de loisirs ? Depuis 
2022, les parents d’élèves peuvent échanger 
avec Cindy Chabrol, adjointe à la jeunesse, 
lors de sa permanence « affaires scolaires » 
mensuelle dans les locaux de l’école.

 C'EST DIT
Rendre le ski accessible aux jeunes

 C'EST FAIT
Suite à la disparition des forfaits « gens du 
pays » fin 2022, l’équipe municipale s’est 
mobilisée afin que les enfants puissent 
continuer à pratiquer le ski alpin sans que 
les ressources des parents soient un facteur 
discriminant : forfaits saisons délivrés 
gratuitement aux écoliers, collégiens, 
lycéens et étudiants de moins de 21 ans 
(achetés 50 € par la commune) ou délivrés 
à 150 € aux étudiants de 21 à 25 ans (et 
achetés 885 € par la commune). Attachée à 
la culture montagnarde et à ses spécificités, 
la municipalité met tout en œuvre pour que 
les jeunes Chaffrelins continuent à sillonner 
les pistes de leur station.

 C'EST DIT
Ouvrir les enfants sur le monde

 C'EST FAIT
Depuis 2017, le nombre de sorties scolaires, 
sportives ou culturelles, a été plus que 
doublé pour atteindre 144 en cette seule 
année 2022/2023 ! 
Pour chaque déplacement, la commune 
met à disposition le bus municipal et un 
chauffeur, agent des services techniques. 
Autre temps fort pour les écoliers : le 
voyage d’une semaine à Paris, en 2022, 
pris en charge pour moitié par la mairie, à 
hauteur de 7500 €.

 C'EST DIT
Favoriser l’embauche des 
jeunes de la commune

 C'EST FAIT
Au sein des services 
techniques, au centre de 
loisirs ou à la mairie, les 
jeunes de Saint-Chaffrey sont 
désormais prioritaires pour 
l’obtention d’un job d’été ou 
d’un stage. Qui plus est, une 
compensation financière, non 
obligatoire, leur est même 
allouée.

 C'EST DIT
Accompagner les familles

 C'EST FAIT
Le Conseil municipal a adopté une 
tarification solidaire pour la restauration 
scolaire. Désormais, le tarif repose sur  
3 tranches de revenus en fonction du 
quotient familial. Le prix du repas varie de  
1 € à 5,30 € (contre 4,60 € à 5 € auparavant).
Le service périscolaire de garderie du matin 
(de 7 h 45 à 8 h 20) est devenu gratuit, tout 
comme le service de garderie de mi-journée 
proposée de 11 h 30 à 12 h 30 depuis la 
rentrée 2023 (voir p.1).

Lilou, elle, ne trouve pas que le métier d’animatrice manque d’attractivité. La jeune fille 
de 16 ans est perplexe devant la pénurie de « monos » qui frappe les structures d’accueil 
dédiées aux enfants. « C’est pourtant génial d’être payée pour jouer ! » s’enthousiasme-
t-elle. Élève de première, Lilou a d’abord validé son stage théorique du brevet d'aptitude 
aux fonctions d'animateur (BAFA) au sein du lycée Vauban de Briançon. Puis, dans la 
foulée, elle a postulé à la mairie de Saint-Chaffrey afin d’effectuer son stage pratique au 
centre de loisirs. L’adolescente, qui réside dans la commune avec sa famille, a reçu une 
réponse favorable, rendue possible par une délibération du Conseil municipal poursuivant 
un double objectif : favoriser l’accès à une formation qualifiante notamment aux jeunes de 
la commune et fidéliser de futurs animateurs pour répondre aux besoins de recrutement 
à venir dans ce secteur d’activité en tension. Durant trois semaines, l’animatrice stagiaire 
a embarqué des enfants de 3 à 12 ans dans des aventures sportives, ludiques et même 
oniriques. Une sacrée expérience professionnelle et diplômante pour laquelle Lilou a reçu de 
la mairie une compensation financière. À peine avait-elle terminé son stage qu’une autre 
jeune Chaffeline prenait sa relève.

animatrice 
stagiaire au 
centre de loisirs

LILOU
GAVOILLE,

TÉMOIGNAGE

LE MOT
DE CINDY CHABROL
adjointe déléguée
aux affaires scolaires,
à la jeunesse et à la culture

Saint-Chaffrey
jeune et sportive

« La jeunesse est l’espoir des lendemains. 
Nous devons l’accompagner activement pour la 
préparer aux enjeux économiques, sociaux et 
environnementaux. Il est de notre responsabilité de 
lui permettre d’assurer l’avenir y compris celui de 
Saint-Chaffrey ».

©Thibaut-Blais

Clémence Blanchard et Maelan Faure ont effectué leur stage de BAFA au 
centre de loisirs avant d'y être recrutés cet été comme animateurs.
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ÉRADIQUER LA MÉRULE

La mérule n’a pas usurpé son surnom de lèpre des 
maisons. Particulièrement vorace, elle prolifère dans les 
constructions anciennes et mal ventilées, s’attaque aux 
bois confinés dans l’obscurité, occasionne des dégâts 
importants sur les charpentes, plafonds et planchers. 
En 2022, le champignon s’est attablé en la chapelle  
Saint-Arnould et a dévoré le plancher refait à neuf à 
peine cinq ans plus tôt. En concertation avec la Direction 
Régionale des Affaires Culturelles (DRAC), la commune 
a déposé l’intégralité du plancher, traité le sol et fermé 
la chapelle au public en 2023. Un confinement qui 
devrait permettre d’éradiquer la mérule et de prévoir, 
si l’efficacité de la méthode est avérée, la pose d’un 
nouveau plancher en 2024.

Avis aux jardiniers, en herbe ou chevronnés, la commune 
a créé une grainothèque à la bibliothèque. Il s’agit d’un 
espace de troc de semences où chacun peut apporter et 
prélever des graines de fleurs, de légumes et de fruits.

Pourquoi une grainothèque ? 
Pour favoriser l’échange autour des semences et des 
connaissances horticoles.
Pour préserver et diffuser des variétés anciennes et 
locales.
Pour semer la première graine d’un projet communal en 
faveur du jardinage…

Grainothèque mode d’emploi
Glissez des graines dans le petit sachet qui vous a 
été remis le 13 mai, lors de la distribution de plants 
offerts par la commune. Si vous n’en avez pas, vous 
pouvez en récupérer en libre-service à la mairie ou à la 
bibliothèque, ou bien utiliser le contenant de votre choix. 
Indiquez sur une étiquette le nom de la variété et votre 
prénom, déposez le tout à la bibliothèque et repartez 
avec d’autres semences.

  Horaires d’ouverture de la bibliothèque
        et donc de la grainothèque : 
        Mardi, mercredi, vendredi, samedi : 15h30 - 19h00

UNE GRAINOTHÈQUE
POUSSE À SAINT-CHAFFREY 

Victime de son succès
Ce fut la rengaine de l’été : le centre de loisirs est complet ! Les 16 
places des Petits Aigles (3-6 ans) et les 24 du Club des Chevaliers 
(7-12 ans) ont été prises d’assaut par les familles de la commune 
et les vacanciers. Georgia Périnet, directrice de la structure, a refusé 
des inscriptions toute la saison… La recette du succès ? Un menu 
concocté par une équipe (4 animateurs + 1 stagiaire BAFA) hyper 
mobilisée pour satisfaire les appétits de jeux et d’aventures des 
plus insatiables :  visite de la caserne des pompiers, trampoline, 
Baignade Bio, raft, randos, ateliers masques, semaine danse, chasses 
au trésor… Sans surprise, les enfants se régalent et en redemandent.

Fini les repas sortis du sac
Cet été, nul besoin d’apporter son pique-nique au centre de loisirs ! 
Les enfants ont bénéficié chaque jour d’un repas complet (entrée, 
plat, dessert), préparé par le restaurant Le Petit Lac et servi au centre 
par un agent communal. Un soulagement pour les parents déchargés 
de la tâche et satisfaits des assiettes copieuses, équilibrées, à base 
de produits frais, proposées à l’ensemble des enfants.

La chasse aux annulations
Parce que l’effectif du centre de loisirs est limité, certaines familles 
voulant s’assurer d’une place pour leur enfant ont pré-réservé de 
nombreux créneaux puis annulé au dernier moment. Cet été, le centre 
de loisirs a comptabilisé 118 journées d’annulation ! Une attitude peu 
solidaire qui pénalise d’autres familles sur liste d’attente et engendre 
un surcroît d’activité pour les agents contraints d'éditer 118 avoirs. 
Une réflexion est en cours au sein de la commission affaires scolaires 
pour dissuader à l’avenir ces pratiques.

CENTRE DE LOISIRS

ÉTAT CIVIL

NAISSANCES
ANGELETTI Myrtille le 19/03/2023
PARFAIT VIKSTRÖM Charlie & Axel le 20/03/2023
GIORDANO Lissandro le 25/05/2023
RIBUOT Line le 09/07/2023
GALLIFFET Zélie le 24/07/2023
SARTI Ellio le 28/07/2023

MARIAGES
CHEMIN-BONALDI Tania et BOY Didier le 30/12/2022
MOUVEAUX Florence et BILLY Rémy le 20/05/2023 
STERKOS Marie et GILLET Thomas le 24/06/2023 
DELMAS Barbara et CORTIAL Mathieu le 01/07/2023

DÉCÈS
MASLIN Henri le 20/12/2022
BORDET Marcel le 11/01/2023
MOUTE Raymond le 07/02/2023
FAURE Bernadette le 27/02/2023
ROCHE Raymonde veuve FARIN le 03/03/2023
PAVESI Gilbert le 10/08/2023
MELLET Alain le 23/08/2023
PETROVIC Goran le 29/08/2023

Fabienne Barette, à la police municipale et Didier 
Cannizzo, à la police rurale, succèdent à Suzanne Castiglioni 
et Pascal Letertre à qui l’on souhaite une heureuse retraite. 
Bienvenue aux deux nouveaux agents communaux chargés 
d’assurer le bon ordre, la sûreté, la sécurité et la salubrité 
publiques !

  Contact : 04 92 46 18 86 / pm@saintchaffrey.fr

TRIBUNES Espace de libre expression réservé aux groupes politiques constitués au sein du Conseil 
municipal. Les auteurs assument les propos tenus dans ces tribunes. 

Expression de la majorité

Après 3 ans de mandat à travailler sur des projets d’aménagement et de transformation de notre commune, l’heure est aux grands travaux dans nos 
villages et sur nos routes. Les nombreuses nuisances qu’ils occasionnent ne sont pas sans conséquences sur notre quotidien et sur la tranquillité de tous. 
Depuis un an, à Chantemerle, les différentes phases de travaux qui se succèdent dans le cœur de station ou sur la place du Téléphérique ont été 
brièvement interrompues pour les saisons d’hiver et d’été. Des travaux d’une telle ampleur ont considérablement impacté l’organisation des riverains et 
perturbé l’activité des commerçants.
À Saint-Chaffrey, la cure de jouvence du pont-levis qui fait suite à la réfection totale de la rue de l’Église et à l’aménagement de la placette en lieu et place 
de la maison Bouvier, complique nos déplacements et modifie nos habitudes. Mais dans quelques jours, ce ne seront plus que des mauvais souvenirs.  
Ces différents chantiers auront laissé place à des espaces publics de grande qualité, à des aménagements structurants pour la destination. 
Pour toutes les gênes occasionnées, pour toutes les galères que vous avez rencontrées, nous vous prions de bien vouloir nous excuser. Merci à tous ceux 
qui ont joué le jeu, qui se sont adaptés, qui ont trouvé des solutions, qui ont fait preuve de compréhension, voire de philosophie ... 
Malgré la mobilisation sans relâche des élus, un engagement quotidien des services et la célérité des entreprises, il y a des délais incompressibles comme 
le savent tous ceux qui entreprennent, comme le comprennent tous ceux qui construisent. À l’heure où nous écrivons ces quelques lignes, les délais qui 
peuvent apparaitre « trop longs », ont été respectés et la météo n’a pas perturbé le bon déroulé des chantiers.
Il est communément admis que ce soit un mal pour un bien …
Comme nous, nous espérons que vous en êtes convaincus et que les résultats iront au-delà de vos attentes. Sachez que c’est le sens de notre engagement 
quotidien, à votre service. 

Groupe « Réinventons Saint-Chaffrey » 
Corinne Chanfray, Nicolas Galliano, Cindy Chabrol, David Faure-Mathieu, Véronique Goudissard, Philippe Bobillier, Catherine Blanchard, Hervé Puy, Martine Alyre, 
Nicolas Faure, Delphine Levy-Taillard, Denis Lelièvre, Martine Tsalapatanis

TO ÉEE TNNC I Y

À l'heure où nous bouclons 
ce numéro de votre journal 
Téléphérique, la tribune des élus 
minoritaires au Conseil municipal 
ne nous est pas parvenue.
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Une offre de transports en commun
augmentée pour les Chaffrelins

Le réseau urbain de transports en commun du Briançonnais devient AltiGo et dessert 
désormais Saint-Chaffrey plusieurs fois par jour.
Prendre le bus pour Briançon n’a jamais été aussi simple, pratique et écologique !

Attachée à promouvoir les alternatives à la voiture, Corinne Chanfray a veillé à ce que les Chaffrelins bénéficient 
amplement du déploiement du réseau de transports en commun du Briançonnais. Depuis le 1er septembre 2023, 
la vigilance de la municipalité se mesure concrètement. Les habitants ont à disposition une offre de transports 
augmentée de 30%. Deux lignes leur permettent de parcourir le territoire communautaire :

  - la ligne 2
  «  Champ de Mars - Sainte-Catherine – Chantoiseau – Les Carines » affiche 4 allers-retours par jour du lundi 

au samedi

  - la ligne 6    
  « Briançon Gare SNCF – Le Monêtier les Bains » propose 9 allers-retours par jour du lundi au vendredi et 7 le 

samedi en basse saison. En saison touristique, l’offre de service sur la ligne 6 est fortement renforcée avec, 
en hiver, des rotations jusqu’à 22 h 30 et même 1 h du matin en février.

La desserte proposée par ces deux lignes (13 services soit environ 1 service par heure), couplée aux correspondances 
possibles à Chantoiseau avec la ligne 4, améliore sans conteste le niveau de desserte des Chaffrelins y compris aux 
horaires de travail. D’autant qu’elles passent par l’intérieur du village, sont empruntables par tous et sont intégrées 
à la zone tarifaire n°1 très avantageuse (1,10 € le billet).

BIENVENUE À BORD D’ALTIGO !

Avec comme objectif principal d’unifier les transports en commun du 
territoire et d’offrir un même service à l’ensemble des usagers, la 
Communauté de Communes du Briançonnais, dotée de la compétence 
mobilité, a confié à la société Resalp, via une concession de service 
public, l'exploitation du réseau de transports publics désormais baptisé 
AltiGo. La convention a pris effet le 1er novembre 2022 et s’achèvera 
le 31 août 2029. 
Durant cette période, AltiGo opérera les lignes de transports urbains, 
scolaires mais aussi les services saisonniers. Dans ses prérogatives, 
le concessionnaire a pour mission de développer le réseau afin qu’il 
desserve l’ensemble des communes du territoire communautaire. 
Une extension de service et une augmentation de fréquence dont 
bénéficient désormais les Chaffrelins. 

DES BUS ÉCOLOS

Oeuvrant elle aussi pour la 
transition environnementale 
du Briançonnais, la société 
Resalp expérimente des 
véhicules électriques et intègre 
progressivement du gazole de 
synthèse (XTL) dans son mix 
énergétique. 

Un choix, en conformité avec 
les objectifs du Plan Climat, 
qui permettra d’ici 2030 une 
baisse de 90 % des émissions 
de CO2, de 65 % des émissions 
de particules fines et réduira 
de 50 % les émissions de gaz à 
effet de serre.

Enfin, pour les services urbains, 
AltiGo a aussi plus facilement 
recours à des minibus, moins 
consommateurs de carburant.

LA DESSERTE DE SAINT-CHAFFREY

UN PARKING SOUTERRAIN
ENFIN AUX NORMES 

En 2015, le service départemental d'incendie et de secours (SDIS) alerte la commune sur le 
fait que le parking souterrain du Hameau du Rocher Blanc à Chantemerle doit impérativement 
répondre aux normes incendie d’un parc de stationnement public. Une obligation qui implique 
de redimensionner le système de ventilation et d’installer une alarme incendie. Les travaux 
réalisés au printemps 2023 assurent enfin la sécurité incendie du parking dans le respect de 
la règlementation. Dans la foulée, un système de paiement automatisé va être installé sur cet 
équipement public qui compte 173 places de stationnement couvert.

télex…télex…

OM É STI IB L


